

Dar paso a nuevas ideas y a nuevas energías

Con el fin de dar paso a nuevas ideas y a nuevas energías, tomé hace unos meses la decisión de dejar la dirección de *Gaceta Sanitaria*, después de siete años de disfrutar de esta responsabilidad. Ahora el proceso preceptivo ya ha finalizado y aquí me despido de los compañeros y de los lectores. Este editorial de despedida me brinda una nueva oportunidad para reflexionar sobre *Gaceta Sanitaria* y sobre el camino recorrido en estos años.

Doce años de historia reciente

Comenzaré por los inicios. *Gaceta Sanitaria* constituye la continuación de una revista llamada *Gasetà Sanitaria de Barcelona* que en el año 1888 puso en marcha el Cuerpo Médico del Ayuntamiento de Barcelona con el fin de contribuir al progreso de las ciencias médicas, en especial de aquéllas relacionadas con la higiene¹. La decisión tomada en 1981 para reeditar la revista, abandonada durante décadas, traducía una voluntad presente en muchos lugares del estado español de dar centralidad a la aplicación de los conocimientos científicos en el ámbito de la Salud Pública y de la Administración Sanitaria. Muchos compañeros trabajaron para hacer posible la publicación de *Gaceta Sanitaria de Barcelona*, pero dos personas merecen de forma especial el reconocimiento. En primer lugar, Joan Clos, que supo conjugar la visión profesional y la política, posibilitando que una generación de profesionales pudiésemos dedicarnos plenamente al campo de la Salud Pública, y estimulando proyectos como *Gasetà Sanitaria de Barcelona*. Años más tarde, como Concejal de Sanidad del Ayuntamiento de Barcelona, tomó la decisión de ceder la revista a la SESPAS y nos apoyó ante no pocas incomprendiciones respecto a lo que *Gaceta* debía ser. Jesús Marcos, recientemente fallecido, fue el primer Director de la revista en esta nueva etapa. Todos fuimos muy afortunados con este hecho, ya que conocía muy bien el oficio y nos enseñó a aprenderlo y a quererlo, lo cual no es poco en un país que a menudo maldice la letra escrita y prefiere el exabrupto a la razón argumentada. No fue una casualidad que en el editorial del número 1 de la nueva *Gasetà* Jesús Marcos pidiese a los autores "rigor técnico y competencia profesional y la exclusión de todo dogmatismo en cuanto a las diferentes ideologías sanitarias"². Me gustaría que todos lo recordásemos como uno de los

Donar pas a noves idees i noves energies

Amb la finalitat de donar pas a noves idees i noves energies, vaig prendre fa uns mesos la decisió de deixar la direcció de *Gaceta Sanitaria*, després de set anys de gaudir d'aquesta responsabilitat. Ara el procés preceptiu ha finalitzat i aquí m'acomiado dels companys i dels lectors. Aquest editorial, de comiat, em brinda una nova oportunitat de reflexionar sobre *Gaceta Sanitaria* i del camí recorregut en aquests anys.

Dotze anys d'història recent

Començaré pels inicis. *Gaceta Sanitaria* és continuadora d'una revista anomenada *Gasetà Sanitaria de Barcelona* que l'any 1888 va endegà el Cos Mèdic de l'Ajuntament de Barcelona amb l'objectiu de contribuir al progrés de les ciències mèdiques i en especial d'aquelles relacionades amb la higiene¹. La decisió presa el 1981, de reprendre l'edició de la revista abandonada durant dècades, traduïa una voluntat present a molts indrets de l'Estat Espanyol de donar centralitat a l'aplicació dels coneixements científics en l'àmbit de la Salut Pública i l'Administració Sanitària. Molts companys varen treballar per fer possible la publicació de *Gasetà Sanitaria de Barcelona* però dues persones mereixen de manera especial el reconeixement. Primer, en Joan Clos que va saber conjugar la visió professional i la política possilitant que una generació de professionals poguéssim dedicar-nos plenament al camp de la Salut Pública i estimulant projectes com *Gasetà Sanitaria de Barcelona*. Anys més tard, com a Regidor de Sanitat de l'Ajuntament de Barcelona, va prendre la decisió de cedir la revista a la SESPAS i em va recolzar davant de no poques incomprendicions respecte del que havia de ser *Gaceta*. En Jesús Marcos, recentment mort, va ser el primer Director de la revista en aquesta nova etapa. Tots vam ser molt afortunats per aquest fet ja que coneixia molt bé l'ofici i ens va ensenyar a aprendre'l i a estimar-lo. Això, en un país que sovint maleix la lletra escrita i prefereix l'exabrupte a la raó argumentada és molt més del que sembla. No es per casualitat que en l'editorial del número 1 d'aquella nova etapa Jesús Marco demanava als autors «rigor tècnic i competència professional i l'exclusió de tot dogmatisme pel que fa a les diferents ideologies sanitàries»². Voldria que tots el recordéssim com un dels artífex de *Gaceta* i el nostre mestre en el camp

artífices de *Gaceta* y como nuestro maestro en el campo de la edición científica. Cuando en el año 1987 acepté dirigir *Gaceta*, recogí el testigo de Xavier Casas quien, con su envidiable capacidad de trabajo, mantuvo y aumentó la calidad y relevancia de la revista durante el período 1984-1987³. Durante estos años, *Gaceta* editaba 6.000 ejemplares, de los cuales 1.200 se distribuían fuera de Cataluña.

Un equipo de trabajo

En el año 1987, coincidiendo con la transformación de *Gaceta Sanitaria* en el órgano científico de la SESPAS, fui designado Director de la misma. A lo largo de estos siete años he orientado mi trabajo en la revista dentro de un equipo altamente competente. Ricard Viñas ha sido quien ha hecho posible la continuidad material de la revista, aquello que a veces he expresado como el pequeño milagro bimestral; ha sido durante 10 años el Jefe de Redacción y ha tenido que luchar durante este tiempo con una disponibilidad administrativa del todo insuficiente. Todos conocéis quiénes han sido los miembros del Equipo Editorial, pero quiero reconocer públicamente que sin la dedicación y el entusiasmo de Jordi Alonso, Antoni Plasència y Xavier Castells mi trabajo no hubiese servido de mucho. Resulta difícil crear y mantener un buen equipo de trabajo, pero cuando se consigue, los resultados compensan el esfuerzo con creces. Muchos otros compañeros y compañeras han dedicado parte de su tiempo a la revisión de artículos y a escribir trabajos para *Gaceta*, a formular críticas sobre los defectos de la revista y de nuestro trabajo, y es la suma de todos estos pequeños esfuerzos la que ha hecho posible el resultado final.

El proceso editorial

Me gustaría hacer un breve repaso del trabajo realizado durante estos siete años. Puede resumirse en dos vertientes complementarias: evaluar y seleccionar los trabajos recibidos en todo el abanico de disciplinas de la salud pública y la administración sanitaria y promover la calidad del proceso editorial en sí mismo.

Hemos adoptado la calidad científica y formal como el criterio principal de selección de los trabajos recibidos. Habrá quien piense que esto es un error y que lo más importante es la relevancia, pero quien así piensa infravalora a los autores. Raramente hemos recibido trabajos del todo irrelevantes y si se ha dado el caso los hemos rechazado independientemente de

de l'edició científica. Quan a l'any 1987 vaig acceptar dirigir la *Gaceta*, vaig recollir el testimoni d'en Xavier Casas qui, amb la seva envejable capacitat de treball, va mantenir i augmentà la qualitat i la rellevància de la revista durant el període 1984-1987³. Durant aquests anys la *Gaceta* editava 6.000 exemplars, dels quals 1.200 es distribuïen fora de Catalunya.

Un equip de treball

A l'any 1987 vaig ser designat Director de *Gaceta Sanitaria*, coincidint amb la seva transformació en l'òrgan científic de la SESPAS. Durant aquests set anys he orientat la meva feina a la revista dins d'un equip altament competent. En Ricard Viñas ha estat qui ha fet possible la continuïtat material de la revista, allò que de vegades he anomenat el petit miracle bimestral; ell ha estat durant 10 anys el Cap de Redacció i ha hagut de lluitat durant aquest temps amb unes disponibilitats administratives del tot insuficients. Tots coneixeu que han estat els membres de l'Equip Editorial però vull reconèixer públicament que sense la dedicació i entusiasme d'en Jordi Alonso, Antoni Plasència i Xavier Castells el meu treball no hagués servit de gaire. És força difícil crear i mantenir un bon equip de treball però quan s'assoleix, els resultats compensen l'esforç amb escreix. Molts altres companys i companyes han dedicat part del seu temps a revisar articles i a escriure treballs per a *Gaceta*, a formular crítiques sobre els defectes de la revista i de la nostra feina, i és la suma de tots aquests petits esforços la que ha fet el total.

El procés editorial

Voldria fer un breu repàs del que hem fet en aquests set anys. Pot resumir-se en dues vessants complementàries: avaluar i seleccionar els treballs de tot el ventall de disciplines de la salut pública i l'administració sanitària i promoure la qualitat del procés editorial en si mateix.

Hem adoptat la qualitat científica i formal com el criteri principal a l'hora de seleccionar els treballs rebuts. Hi ha qui pensarà que això és un error i que el més important és la rellevància, però qui pensa així menysvalora els autors. Rarament hem rebut treballs del tot irrelevants i si ha passat els hem rebutjat independentment de la seva qualitat. Què vol dir avaluar la qualitat

Dejar *Gaceta*, reencontrar *Gaceta*

Tengo la sensación de dejar *Gaceta* en el momento oportuno. Pero esta oportunidad no constituye un mérito mío; lo es, sobre todo, de Carlos Álvarez Dardet, el Presidente actual de la SESPAS y de toda la Junta de Gobierno, que aceptó mi decisión en un momento poco oportuno para la SESPAS y puso en marcha, con puntualidad, un proceso formal y riguroso para designar un nuevo director. Considero que la persona elegida, Fernando Rodríguez Artalejo, constituye una garantía de rigor y profesionalidad. El trabajo conjunto que hemos realizado en estos últimos meses me permite anunciar que será un excelente Director de *Gaceta Sanitaria*. A mí me tocará ahora cumplir, probablemente, con las obligaciones de los autores y de los evaluadores y espero, sobre todo, disfrutar de «la *Gaceta*» como lector.

Josep M. Antó i Boqué

Bibliografía

1. de Llorens DL. Higiene industrial. *Gaceta Sanitaria de Barcelona* 1888; 1: 37-44.
2. Presentació. *Gaceta Sanitaria de Barcelona* 1982; 2: 3-6.
3. Editorial. Nova projecció de la Gaceta Sanitaria de Barcelona. *Gaceta Sanitaria de Barcelona* 1984; 14: 49.

Deixar *Gaceta*, retrobar *Gaceta*

Tinc la sensació de deixar *Gaceta* en el moment oportú. Aquesta oportunitat però no és mèrit meu. Ho és, sobretot, d'en Carlos Álvarez Dardet, el President actual de la SESPAS i de tota la Junta de Govern, que va acceptar la meva decisió en un moment poc oportú per a la SESPAS i va posar en marxa amb puntualitat un procés formal i rigorós per designar un nou director. Considero que la persona escollida Fernando Rodríguez Artalejo és una garantia de rigor i professionalitat. El treball conjunt que hem realitzat aquests darrers mesos em permet anunciar que serà un excel·lent director de *Gaceta Sanitaria*. A mi em tocarà ara complir, probablement, amb les obligacions dels autors i dels avaluadors i, espero, sobretot gaudir «la *Gaceta*» com a lector.

Josep M. Antó i Boqué

4. Guarding the guardians: research on editorial peer review. Selected proceedings from the First International Congress on Peer review in Biomedical Publication. *JAMA* 1990; 263: 1317-441.
5. Second International Congress on Peer review in Biomedical Publication. *JAMA* 1994; 272: 91-173.

